

EL RELATO HISTÓRICO

El relato histórico es un tipo de texto narrativo en el cual se relatan sucesos reales en los que participaron personajes históricos. Su función es dar a conocer momentos centrales de la historia de un pueblo o de una nación de manera amena, sencilla y fácil de comprender para los lectores, pero manteniendo la idea de apgarse lo más posible a la verdad histórica.

Por lo general, los relatos históricos narran las acciones en orden cronológico, se dividen en tres momentos (introducción, desarrollo y conclusión o cierre) y emplean verbos en pretérito y copretérito para exponer los acontecimientos.

1.- LEE EL SIGUIENTE RELATO HISTÓRICO Y RESPONDE LAS PREGUNTAS QUE VIENEN DEBAJO.

18 de marzo, decreto de la expropiación petrolera



En la noche del viernes 18 de marzo de 1938, el general Lázaro Cárdenas se presentó ante los medios de comunicación, principalmente prensa y radio, para anunciar uno de los hechos más trascendentales en la historia de los Estados Unidos Mexicanos: la expropiación petrolera.

Ésta consistió en la apropiación legal del petróleo que explotaban diecisiete empresas extranjeras para convertirse en propiedad de los mexicanos. Entre ellas figuraban la Mexican Petroleum Company of California, la Compañía Mexicana de Petróleo "El Águila" y la Compañía Exploradora de Petróleo "La Imperial", S. A., que hoy forman las más grandes corporaciones internacionales de comercialización de "oro negro". La expropiación petrolera se llevó a cabo como consecuencia de la intransigencia de las empresas petroleras para negociar un contrato general de trabajo con el recién creado Sindicato Único de Trabajadores Petroleros.

El anuncio de la expropiación se daba después de que el presidente Lázaro Cárdenas mantuviera reuniones privadas con los representantes y dueños de las compañías implicadas, con el fin de mediar y llegar a una solución que pudiera beneficiar a ambas partes.

A las 8 de la noche del 18 de marzo de 1938, el presidente Cárdenas se reunió con su gabinete y anunció que había decidido nacionalizar las empresas petroleras. Dos horas más tarde, se escuchaba en la radio del país el anuncio dado por el presidente. Decía que las compañías petroleras serían nacionalizadas por haberse negado a cumplir con las leyes nacionales.

La decisión dejó absorta a la población y su apoyo se hizo presente. Hubo dos grandes marchas en la ciudad de México que manifestaban el respaldo de los mexicanos: la del 23 de marzo, de la cual se dice que contó con la asistencia de casi cien mil personas, y la del 12 de abril, que se llevó a cabo en el Palacio de Bellas Artes y que tuvo como peculiaridad que mujeres de todos los sectores sociales cooperaron para pagar la deuda que se tenía con las compañías.

La expropiación petrolera marcó la historia de México y dio pie a una nueva manera de administrar y suministrar el petróleo mexicano.

<<http://www.migrantes.pri.org.mx/Eferemerides/Eferemeride.aspx?y=1054>>.

Consulta: 11 de noviembre de 2016.

1. ¿De qué trata el relato histórico que acabas de leer?

2. ¿Cuál es la idea principal del primer párrafo?

3. ¿Cuál es la idea principal del segundo párrafo?

4. ¿Cuál es la idea principal del tercer párrafo?

5. ¿Cuál es la estructura de un texto histórico?

INTRODUCCIÓN,
DESARROLLO Y
CONCLUSIÓN

INTRODUCCIÓN,
DESARROLLO,
CONCLUSIÓN Y
BIBLIGRAFÍA.

INICIO, NUDO Y
DESENLACE

6. ¿Qué tipo de adverbios son los que se utilizan principalmente en los relatos históricos?

CANTIDAD

LUGAR

TIEMPO

En los relatos históricos se utilizan verbos conjugados en tiempo pretérito y copretérito.

A continuación, selecciona los verbos conjugados que se utilizaron en el relato de la expropiación petrolera.

presentó

figuraban

dibujó

había

imaginó

cooperaron

comía

explotaban

marcó